
政协委员与网友微博谈“打的难”

出租车，能否去公司化运营？
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·互动对话

@水紫沉和： 为什么要进行出租
车运营模式改革？ 去公司化是什么意
思？

王义高： 现在的出租车主要是实
行公司化管理， 即出租车公司获得政
府发放的特许牌照， 再将经营牌照租
赁给司机， 公司的经营收入就是从司
机那里获取购车钱、承包费和份儿钱。
但是现在这种管理方式陷入尴尬，黑
的士多过白的士（白的：即从出租车公
司获得经营牌照的的士）。因此，出租车
管理方式已经到需要改革的时候了。

去公司化就是取消出租车公司，
让经营者直接和政府发生关系， 减少
中间环节，增加政府和运营者收入，并
助推提升服务质量。

@雨燕：去公司化管理，在国际上
有没有先例？

王义高：有，比如英国、美国、新加
坡。新加坡没有一家出租车公司，并且

规定只有穷人才能申请牌照， 富人没
有资格申请， 减少富人购买牌照后二
次贩卖，避免增加盘剥环节。

@长城上的蜗牛： 现在出租车司
机普遍抱怨收入低、路上堵。如果个体
化经营， 出租车司机收入会有多大幅
度增加？

王义高：一辆出租车，年毛收入20
多万，4年承包期总收入80多万，交公司
的各种费用就要57万， 约占收入的
70%。扣除其他运营成本，一台车一年
纯利润不过4万元左右。若推行改革，出
租车车主收入将可提高25%左右。

@kervino：去公司化后，如果发生
拒载现象，市民权益该如何得到保障？

王义高： 完全避免拒载是不可能
的， 但去公司化后拒载现象将会大大
减少， 如果一年的收入可以达到六七
万元， 个体司机将会主动努力提高服

务质量，个别的拒载现象并不影响整体
的服务水平的提升。

@雪雪：去公司化后，这么多家出
租车公司该何去何从？是否会引发新一
轮的行业矛盾？

王义高：矛盾是必然会有的。改革
过程中如何避免利益集团的损失，从来
都不是政府部门要担心的事，资本总能
找到良性的水草，而我们更要关注的是
穷人的利益。 改革就是要破除传统，破
除低效率， 其方向必须是福利最大化，
效率最大化，兼顾公平。改革的方法可
以探讨。

@莎坨：如果调整的话，出租车市
场准入条件应当怎样调整？

王义高：可以是拍卖牌照，也可以
彻底放开，部门监管。就像工商部门对
企业、对个体经营者的监管一样。

■记者 蒋小康 整理

两会微言

拒载、 打车难、 黑的宰
客，一提到出租车，消费者总
有这样那样的抱怨。

垄断、 被盘剥、 运营无
序，面对种种诟病，出租车司
机也有很多的委屈。

在省政协委员王义高看
来，以上问题的症结在于，现
行的公司化运营机制已经跟
不上出租车行业的发展要
求， 甚至阻滞了这个行业的
发展。今年的省两会，王义高
委员提交了《取消出租车公
司， 还出租车驾驶员的经营
本质》提案。1月11日下午，三
湘华声全媒体联合新浪微博
对王义高就出租车去公司化
改革进行了微博访谈。

■记者 文杰 王立三

网友捎话

《嘘！变电箱里的环卫工睡着了》后续

读者为“睡着的老范”泪奔 所长决定“过年放他两天假”

政协委员：请给环卫工单休日
城管：将建休息室，更合理安排调整环卫工作息时间

不止是老范，每年的春节，绝大部分人都回家过年的时候，依旧有不少人还坚守岗位劳动着。他们
不是不想休息，只是因为某种原因需要坚守；不是不想回家，却因为工作需要不能回家。不管是谁，他都
是一名光荣的劳动者，一个在万家团圆之时还坚守岗位的劳动者！

2012年春节，华声在线长沙网发起活动，号召大家用手中的相机记录，为他们照相，给他们一个展
示舞台，向他们致以最诚挚的敬意，让我们重新发现劳动的美丽。网友可发帖至华声在线“混在长沙”，
优胜者将获价值100—300元不等的奖品。 ■记者 吕菊兰 胡信峰 实习生 胡文娟 康蒙

寻找“最美的
节日劳动者”

互动

本报1月11日讯 前两天，50岁的
老范扫马路扫累了，本只想坐在废弃
的变电箱里休息会，没想到因为劳累
过度，竟不知不觉睡着了。这一幕被华
声在线混在长沙的网友抓拍并上传，
令无数网友泪奔（详见本报1月11日
A04版）。报道一见报，全国各大网站
纷纷转载，数万网友、省政协委员都被
深深触动。

老范：今年过年能回家了
老范所在环卫所的所长王昆对记

者说：“看到你们写的文章， 我的鼻头
一阵阵发酸。”今天一上班，王昆就来
到老范负责清扫的路段，和他聊了聊。
王昆决定开次绿灯， 过年安排一个人
代班，当老范想休息的时候，放他两天
假。

下午1时， 记者再次联系上老范
时，他仍在枫林二路清扫马路。老范昨
天回家后， 没跟妻子说自己被网友拍
照的事情。不过听说过年能休息两天，

老范挺开心的。

建议：保障环卫工休息权
“休息， 是劳动者天经地义的福

利。”参加省十届五次会议的省政协委
员朱有志看了本报报道后表示， 像老
范这样的群体，享受到平等的公民福
利，享受到劳动者的尊严，这是他们的
权利。朱有志建议，应给环卫工人每周
至少一天的休息日。

朱有志说， 流水线上的工人都是
轮流休息，环卫工人半年没有休息一
天，用人单位有责任。鉴于环卫工行业
的特殊性，大多环卫工起早贪黑，每天
工作时间远超8小时， 且周末还需工
作。对超出法定的这部分工作时间，用
人单位应给予加班补贴， 保证环卫工
在获得基本工资的前提下，自愿安排
休息时间。

“保障休息权，加大投入是根本。”
朱有志建议，在人手紧的情况下，政府
部门应加大力度，购进新的环卫设施，

改善环卫工作条件，提高机扫率，减少
环卫工工作压力，同时提高待遇。

“给环卫工人应有的休息权，事关
劳动者的尊严，活得有尊严，人才会有
幸福。”朱有志说。

回应：加大投入改善环卫工生活
为什么环卫工人很少有休息日？

王昆说，环卫工缺口大，轮休制实施起
来并不容易。“主要还是政府部门要加
大财政投入，改善环卫工人的待遇。”

长沙市城管局局长袁志恒表示，
最近几年， 城管部门加大了对环卫的
投入。比如，增加环卫工人工资、为他
们建休息室等。“今后， 城管部门还将
加大投入， 逐步改善环卫工人的生活
和工作环境， 陆续解决他们的实际困
难， 并合理安排环卫工人的作息时
间。”袁志恒说。

■记者 吕菊兰 胡信峰
实习生 胡文娟 康蒙

（2012年1月11日A04版）


